

UNIVERSIDAD NACIONAL DEL CENTRO  
DE LA PROVINCIA DE BUENOS AIRES  
FACULTAD DE CIENCIAS HUMANAS  
*MAESTRIA EN CIENCIAS SOCIALES*

**SEMINARIO:**

**Problemas políticos y económicos de la Argentina contemporánea**

**Profesor Dr. Ricardo Aronskind.**

**2023**

Carga horaria: 40 hs (distribuidas entre horas de dictado de clases presencial y virtual, uso del aula virtual y lectura y trabajo final)

Fechas: jueves 10 de agosto y sábado 12 de agosto, 25 y 26 de agosto

**Fundamentación:**

Este Seminario pretende articular un conjunto de saberes económicos, políticos y sociológicos, para potenciar una comprensión más abarcativa de la evolución reciente de la sociedad argentina. Se trata de abordar las líneas más importantes de las transformaciones que se verificaron en su estructura económica y social en las últimas décadas, sus relaciones con las tendencias mundiales y el proceso de globalización, y con las diferentes políticas públicas que incidieron en su trayectoria, condicionando la dinámica de la misma.

**Objetivos:**

- Periodizar la historia reciente en base a las características más relevantes, internas y externas, de las políticas económicas.
- Evaluar los impactos de las políticas económicas en la evolución económica y social, y en los grados de libertad de las siguientes etapas políticas.
- Observar el tipo de interacciones que se verificaron entre el Estado y el sector privado, y la modificación en la relación de fuerzas entre ambas esferas.

- Analizar las dimensiones de la vinculación entre el proceso de globalización y el tipo de políticas públicas implementadas en Argentina, productivas, financieras e institucionales.
- Discutir la importancia de la política interna, de la puja de intereses sociales y de las presiones de los factores globales en la determinación de las políticas económicas argentinas.

### **Ejes temáticos a desarrollar:**

El viraje de la economía keynesiana de la posguerra al orden neoliberal globalizante

El golpe de 1976 y su significado histórico

La recuperación democrática y las trabas para la democracia

Retome y profundización de modelo neoliberal: el menemismo

La convertibilidad, su significado económico, político y cultural

La crisis 2001-2002, resolución e interpretaciones

La dinámica del período kirchnerista: intuiciones y confrontaciones

Latinoamérica en la globalización: un rumbo en tensión

La restauración neoliberal macrista: reiteración de los rasgos rentísticos y financieros

Repensando las dinámicas económicas, políticas y sociales argentinas en el contexto la globalización en crisis.

### **Modalidad de evaluación:**

El curso se aprobará mediante la entrega de una monografía que trate sobre alguno de los temas desarrollados en las clases y presentes en la bibliografía.

### **Metodología de trabajo**

El seminario posee 40 hs. Se cursa de forma intensiva de modo presencial los días indicados en el cronograma de clases. Las horas restantes se establecerán de lecturas y consultas de forma virtual durante el proceso de evaluación.

El curso se desarrollará en la modalidad seminario, con exposición y desarrollo de contenidos por parte del profesor. El desarrollo del seminario implicará al mismo tiempo una fuerte dedicación y participación de los/as estudiantes de posgrado.

En la primera sesión, se expondrán los objetivos del curso, explicitarán sus contenidos, los mecanismos de trabajo y la fundamentación. En cada una de las sesiones siguientes se trabajará de una manera expositiva y dialógica las unidades temáticas organizadas.

### **Cronograma de clases**

Jueves 10 de agosto y sábado 12 de agosto (virtual, sincrónico).

Viernes 25 de agosto y sábado 26 de agosto (presencial).

Se establecerán consultas de forma virtual durante el proceso de evaluación. Se coordinará con los/as estudiantes.

### **Bibliografía principal:**

Aronskind R. (2018): ¿Comunidades imaginables? Nación y globalización en América Latina, en Actualidad de la nación – Materia y memoria de la vida popular, Vernik, Esteban (coordinador), Universidad Nacional de General Sarmiento, Buenos Aires.

Aronskind R. (2014): Políticas económicas y crisis externa – Historia y actualidad, en Integración productiva, restricción externa y desarrollo, Revista Análisis N° 4, Centro de Estudios de la Estructura Económica (CENES) y Fundación Friedrich Ebert, Buenos Aires.

Aronskind R. (2009): La lógica política del poder económico, en Industria, Desarrollo, Historia – Ensayos en homenaje a Jorge Schvarzer, Müller, Alberto compilador, Universidad de Buenos Aires, Facultad de Ciencias Económicas, Dentro de Estudios de la Situación y Perspectivas de la Argentina.

Aronskind R. (2007): Riesgo País, La jerga financiera como mecanismo de poder, Capítulos 3, 4 y 5. Editorial Capital Intelectual, Buenos Aires.

Gras C. y Hernández V. (2009): El fenómeno sojero en perspectiva: dimensiones productivas, sociales y simbólicas de la globalización agrorural en la Argentina, en La Argentina rural – De la agricultura familiar a los agronegocios, Gras C. y Hernández V. (coordinadoras) Editorial Biblos, Buenos Aires.

Nochteff, Hugo (1994): Los Senderos Perdidos del Desarrollo. Elite económica y restricciones al desarrollo en la Argentina, en Azpiazu, Daniel y Nochteff, Hugo, El desarrollo ausente, Flacso-Tesis, Buenos Aires.

Porta Fernando, Santarcángelo Juan y Schteingart, Daniel (2017): Un proyecto político con objetivos económicos. Los límites de la estrategia kirchnerista, en Los años del kirchnerismo – La disputa hegemónica tras la crisis del orden neoliberal, Pucciarelli, Alfredo Y Castellani, Ana, coordinadores, Siglo XXI, Buenos Aires.

Schvarzer, Jorge (1998): *Implantación de un modelo económico – La experiencia argentina entre 1975 y el 2000*, Capítulos 2, 3 y 4 (pág. 33 a 190) aZ Editora, Buenos Aires.

Wolin, Sheldon (2008): *Democracia S.A. – La democracia dirigida y el fantasma del totalitarismo invertido*, Katz Editores, Buenos Aires. Prefacio (pág. 11 a 20) y capítulo 3 (pag. 77 a 110), Buenos Aires.